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ИЗ БЛОКНОТА ЖУРНАЛИСТА

ДЕБАТЫ

Нафталан - это настоящая 
здравница, которая еще не-
сколько десятилетий назад 
была доступна далеко не 
каждому. А сегодня любой 
турист может насладить-
ся не только красотой гор-
ной местности Азербайд-
жана, но и вылечить мно-
гие болезни. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Нафталан считается од-
ной из лучших здрав-

ниц во всем мире и самой попу-
лярной на постсоветском про-
странстве. Благодаря лечебной 
нефти город уже давно, с нача-
ла XX века, приобрел славу од-
ного из уникальных бальнеоло-
гических курортов. 

История известного во всем 
мире города-курорта Нафталан 
тесно связана с ростом добыва-
емой в этом месте нефти и по-
требностью в ней. Уникальность 
нафталанской нефти нашла свое 
отражение еще в XIII веке в за-
писках известного итальянского 
путешественника Марко Поло. 
Несмотря на многие годы ее ис-
пользования, запасы нафталан-
ской нефти все еще достаточ-
но велики. 

«Сегодня запасы лечебной 
нефти в нафталанской курорт-
ной зоне оцениваются в 1,165 
млн тонн. До сегодняшнего дня 
было добыто 55,9 тыс. тонн. Та-
ким образом, на сегодня баланс 
месторождения лечебной неф-
ти в Нафталане составляет 1,109 
млн тонн, а тот объем, который 
можно извлечь, - 61 тыс. тонн», 
- сказал вице-президент Госу-
дарственной нефтяной компа-
нии Азербайджана (SOCAR) по 
кадрам, режиму и информаци-
онным технологиям Халик Ма-
медов в своем выступлении на 
Международной научно-прак-
тической конференции на тему 
«Нафталан - синергетический 
источник здоровья и туризма. 
Новые реалии в регионе», состо-
явшейся в конце минувшей не-
дели в городе Нафталан. 

В Нафталане в следующем 
году будут пробурены новые 
скважины, что позволит и да-
лее добывать лечебную нефть. 
Кстати, их, скважин, в Нафта-

лане 94, в том числе 32 действу-
ющие.

Как подчеркнул Х.Маме-
дов, инфраструктура нафта-
ланской курортной зоны слу-
жит быстрому и устойчивому 
развитию экономики Азербайд-
жана, а реализуемые в Карабах-
ском экономическом регионе  
инфраструктурные проекты 
создают синергию между эко-
номическими зонами Восточ-
ный Зангезур и Дашкесан.

Выступивший на конферен-
ции председатель Государствен-
ного агентства Азербайджана 
по туризму Фуад Нагиев от-
метил, что за последние шесть 
лет в Нафталане была проведе-
на масштабная работа как по 
созданию новой, так и по вос-
становлению и реконструкции 
существующей инфраструкту-

ры с применением льгот в инве-
стициях для развития потенци-
ала оздоровительного туризма. 

«Если посмотреть на динами-
ку использования лечебных ус-
луг и оздоровительного туризма 
в Нафталане в последние годы, 
за исключением периода панде-
мии, то можно наблюдать рост 
числа как местных, так и ино-
странных туристов, - сказал  
Ф.Нагиев, подчеркнув, что в це-
лом в Нафталане насчитывает-
ся 15 санаториев и отелей, рас-
полагающих 1800 номерами. 

Своими взглядами на разви-
тие оздоровительного туризма 
в Нафталане в эксклюзивном 
интервью газете «Бакинский 
рабочий» поделились зарубеж-
ные специалисты, принимавшие 
участие в Международной на-
учно-практической конферен-
ции на тему «Нафталан - синер-
гетический источник здоровья 
и туризма. Новые реалии в ре-
гионе». 

Виолетта Янышевская, пре-
зидент Ассоциации медицин-
ского туризма Украины: 

- Очень рада участвовать в кон-
ференции, посвященной туризму 

и здоровью в Нафталане. Считаю, 
что подобные конференции по-
могают развитию региона, а по-
скольку сейчас политика Азер-
байджана направлена на разви-
тие Нафталана и Карабахского 
региона, то конференции в та-
ком формате - с привлечением 
иностранных экспертов - очень 
эффективны. Полагаю, что они 
помогут вполне заслуженно вы-
вести Нафталан на одно из то-
повых мест в мировых рейтин-
гах дестинаций для оздорови-
тельного туризма. Я желаю этого 
Азербайджану и азербайджан-
скому народу от всей души, по-
тому что, как я люблю говорить, 
- любой стране необходимо соз-
давать какую-то уникальность, 
но вам ее создавать нет нужды 
- у вас есть то, что дано приро-
дой, - Нафталан. Это ваш уни-

кальный шанс продвигать Наф-
талан далеко за пределами сво-
ей страны, тем самым привлекая 
иностранных пациентов.   

Дмитрий Яковенко, россий-
ский экономист, специалист 
по региональному развитию 
в рамках кластеров:

- Если говорить о развитии 
Нафталана и всего здешнего ре-
гиона в рамках единого кластера, 
то нужно сначала понять, кто бу-
дет реальным потребителем этой 
услуги, и исходя уже из этого, 
формировать всю стратегию про-
движения, которая будет ориен-
тироваться именно на конкрет-
ного потребителя, включая в том 
числе и какие-то психологиче-
ские моменты. С этой точки зре-
ния у Нафталана большие пер-
спективы. К примеру, уже сей-
час сюда приезжают туристы из 
России и некоторых стран СНГ. 
Их немного, но они есть. Теперь 
необходимо сделать следующий 
шаг, чтобы это стало массовым. 

Дело в том, что кластер дол-
жен создавать такое количество 
рабочих мест и такое количество 
объема услуг, чтобы это прино-
сило пользу всему региону. Для 

этого необходимо развивать то, 
что я называю «мягким маркетин-
гом». То есть мы должны думать 
о том, что любой турист ориенти-
рован на несколько важных лич-
но для него аспектов. В частно-
сти, турист должен быть уверен, 
что страна, в которую он соби-
рается ехать, - абсолютно лояль-
на ему и безопасна. Я, например, 
езжу в Азербайджан каждый год 
и делаю это с удовольствием. Но, 
к сожалению, информации об 
Азербайджане в России очень 
мало. И тут очень важно пода-
вать информацию о вашей стра-
не россиянину в комплексе: то-
лерантность азербайджанского 
народа к иным религиям и этно-
сам, наличие общей истории и т.д. 

В прошлом году академик Зияд 
Самедзаде подарил мне книгу, из-
данную на русском языке и по-
священную роли Азербайджана 
в Великой Отечественной вой-
не. Это очень нужная книга. Хо-
рошо было бы ее как-то сжать 
и направить азербайджанским 
туристическим агентствам для 
распространения на территории 
России. Тем более что тема Вели-
кой Отечественной войны сей-
час в России находится на пике 
популярности. Таким образом, 
распространение этой инфор-
мации в России будет способ-
ствовать формированию поло-
жительного и привлекательного 
имиджа Азербайджана. 

Кроме того, важно подумать 
о развитии транспортно-логисти-
ческой системы в Нафталане. То 
есть надо продумать наиболее 
удобный вариант того, как ино-
странному туристу добраться до 
Нафталана. Далее, иностранец, 
прибывший в Нафталан с целью 
оздоровительного туризма, в те 
дни, когда отсутствуют лечебные 
процедуры, должен иметь воз-
можность воспользоваться ус-
лугами местных турбюро и по-
сетить соседние регионы, а не 
терять время впустую, скучая 
в своем номере. К примеру, не-
подалеку от Нафталана распо-
ложены Гянджа, другие города, 
где турист имеет возможность 
ознакомиться как с историче-
скими достопримечательностя-
ми, так и насладиться красотой 
местной природы. Все это и не-
обходимо развивать.   

Нафталан-Баку

Нафталан заслуживает того, чтобы вновь стать одним из топовых курортов  
в сфере оздоровительного туризма

Возрождение былой славы

Инфраструктура нафталанской курортной зоны 
служит быстрому и устойчивому развитию эко-
номики Азербайджана

Председатель Конститу-
ционного суда (КС) Азер-
байджанской Республики 
Фархад Абдуллаев принял 
участие в 5-м конгрессе Все-
мирной конференции по 
конституционному пра-
восудию (ВККП) на тему 
«Конституционное право-
судие и мир».

Как сообщили в пресс-служ-
бе Конституционного суда, де-
легация КС 4-8 октября совер-
шила визит в индонезийский 
город Денпасар по приглаше-
нию ВККП и Конституционно-
го суда Республики Индонезия.

В конгрессе приняли участие 
руководители высших государ-
ственных органов Индонезии, 
делегации конституционных су-
дов 119 стран - участниц Все-
мирной конференции по кон-

ституционному правосудию, 
а также представители Венеци-
анской комиссии Совета Евро-
пы. Азербайджан является пол-
ноправным участником ВККП.

На открытии мероприятия 
выступил Президент Индоне-
зии Джоко Видодо.

В практической части кон-
гресса представителями консти-
туционных судов стран - участ-

ниц организации были пред-
ставлены доклады на тему роли 
конституционного правосудия 
в обеспечении верховенства пра-
ва и защите конституционных 
ценностей, возможностей пря-
мого обращения в Конституци-
онный суд, важности контроля 
за законностью избирательной 
процедуры во время выборов 
и по другим правовым вопро-

сам, проведены обсуждения.
Председатель Конституци-

онного суда Азербайджанской 
Республики Фархад Абдуллаев 
выступил на конгрессе с ито-
говым докладом на тему «Ос-
новные принципы: защита прав 
человека, демократия и верхо-
венство закона как первое ус-
ловие общественной стабиль-
ности».

После завершения конгрес-
са состоялось заседание Гене-
ральной ассамблеи ВККП.

В рамках визита были про-
ведены официальные двусто-
ронние встречи с председате-
лем Конституционного суда 
Индонезии, судьями и руко-
водством Аппарата КС этой 
страны, состоялся обмен мне-
ниями по вопросам взаимного 
сотрудничества в судебно-пра-
вовой области.

Конституционное правосудие и мир
Фархад Абдуллаев принял участие в конгрессе Всемирной конференции

Азербайджан эффективно сотрудни-
чает в двустороннем порядке  с Гру-
зией и в трехстороннем - с Грузией 
и Турцией в области обмена электро-
энергией.

Об этом журналистам сообщил находя-
щийся с визитом в Тбилиси министр энер-
гетики Азербайджана Пярвиз Шахбазов.

Министр отметил, что в настоящее вре-
мя между этими странами осуществляют-

ся подключения и обмен электроэнергией. 
«Мы обладаем хорошим опытом в обла-
сти экспорта произведенной в Азербайд-
жане электроэнергии в Турцию через Гру-
зию. Используя эту практику, мы намерены 
расширить продажу «зеленой» энергии», 
- сказал министр.

П.Шахбазов также подчеркнул, что у Азер-
байджана есть большие планы в области 
возобновляемой энергетики. «В резуль-
тате целенаправленной политики, прово-

димой Президентом Ильхамом Алиевым, 
мы также планируем экспорт «зеленой» 
энергии. Для реализации данного плана 
предусматривается  производить «зеле-
ную» электроэнергию  в объеме, превы-
шающем внутреннее потребление Азер-
байджана. И здесь,  сотрудничая с Грузи-
ей,  мы хотим  экспортировать «зеленую» 
энергию из Азербайджана в Европу че-
рез территорию соседней страны и Чер-
ное море», - подчеркнул Пярвиз Шахбазов.

«Зеленая» энергия - из Азербайджана в Европу
Большие планы страны в области возобновляемой энергетики

В Страсбурге началась осен-
няя сессия Парламентской 
ассамблеи Совета Европы. 

В своей речи на открытии 
осенней сессии Парламент-
ской ассамблеи Совета Евро-
пы (ПАСЕ) президент струк-
туры Тини Кокс призвал Азер-
байджан и Армению двукратно 
активизировать усилия по раз-
решению всех разногласий, вне-
сти вклад в установление устой-
чивого мира в регионе Южного 
Кавказа. «Нагнетание обста-
новки на азербайджано-армян-
ской границе в последнее вре-
мя негативно отражается на 
людях, - констатировал Кокс. 
- Призываю парламентари-
ев из Азербайджана и Арме-
нии использовать ассамблею 
как платформу для обсужде-
ния важных и деликатных тем. 
Настало время уладить все раз-
ногласия».

***
В ходе дебатов по отчет-

ному докладу о деятельности 
бюро и постоянной комиссии 
член делегации Азербайджана 
в ПАСЕ Рафаэль Гусейнов под-
черкнул, что в Европе, а так-
же в странах, которые пред-
ставляют парламентарии, за 
последние 30 лет произошли 
серьезные изменения. 

«Сегодня эти изменения про-
исходят быстрее и в больших 
масштабах, чем в прежние вре-
мена. Насколько же правильно 
оценивать мир, подвергшийся 
коренным изменениям, и со-
бытия с неизменными, статич-
ными мерками, и на этой ос-
нове делать выводы о перспек-
тивах? Американский ученый 
азербайджанского происхож-
дения Лютфи Заде в 1965 году 
предложил человечеству но-
вую мыслительную модель. Он 
констатировал нецелесообраз-
ность подхода к событиям с по-
зиций традиционной логики 
и выдвинул теорию нечетких 
множеств. Лютфи Заде дока-
зал, что все имеет свою степень, 

и показал, что в мире не суще-
ствует абсолютно белого или 
абсолютно черного, что меж-
ду этими понятиями имеются 
тысячи тональных градаций - 
промежуточных нюансов. Та-
ким образом, были выявлены 
существующие фактически про-
межуточные категории. Улажи-
вание конфликтов, выявление 
истины, точные подсчеты не-
возможны без придания важ-
ности промежуточным фазам. 
Потому что в этом случае воз-
никнет достаточное число по-
грешностей. Обратив внимание 
на время появления этой тео-
рии, вы убедитесь, что необхо-
димость применения филосо-
фии нечетких множеств к обще-
ственным событиям возникла 
как раз ближе к концу XX века, 
в период глобальных измене-
ний во всем мире. Те страны, 
которые применили на деле 
этот новый подход, добились 
прорыва в развитии, получи-
ли немалую пользу», - сказал 
Рафаэль Гусейнов. 

Совет Европы сегодня дол-
жен строить свою работу, а так-
же отчеты по развитию, состоя-
щие из показательных образцов 
нашей деятельности, на осно-
ве этой прогрессивной фор-
мулы, указал Р.Гусейнов. «Но 
не строит, и поэтому мы уже 
долгое время топчемся на ме-
сте. Очевидно, что Совет Ев-
ропы, который раньше играл 
значимую роль в жизни Евро-
пы и всего мира, уже долгое 
время как переживает кризис, 
нуждается в обновлении. Но, 
к сожалению, это обновление 
ограничивается косметически-
ми изменениями, которые не 
приводят к значительному про-
грессу, - отметил азербайджан-
ский депутат, добавив, что ана-
логичный метод анализа при-
сутствует в сегодняшнем отчете 
по развитию, и если так будет 
продолжаться и дальше, он  
войдет и в последующие отчеты. 
- Мы должны уделять больше 
внимания промежуточным то-
нам событий, которые на пер-

вый взгляд выглядят как ос-
новные, изучать их и на этой 
основе принимать меры. Если 
бы мы именно так действовали 
несколько лет назад, то могли 
бы изменить направление мно-
гих событий, и сейчас не было 
бы ни грозящего Европе энер-
гетического кризиса, не затя-
нувшегося широкомасштабного 
военного конфликта, который 
грозит перерасти в мировую 
войну, ни многих других по-
трясений, которые преврати-
лись в повседневного спутни-
ка нашей жизни.

Если мы хотим развития, 
то должны уделять больше 
внимания нюансам, которые 
мы не видим или не хотим ви-
деть между большими событи-
ями, и которые нередко стоят 
в основе основного результа-
та. В этом случае удача будет 
с нами. Для того чтобы достичь 
этого, мы должны раз и навсег-
да избавиться от тенденциозно-
сти и синдрома двойных стан-
дартов и всегда держаться на-
стоящей правды, как бы горька 
она ни была!»

***
Руководитель делегации 

Азербайджана в ПАСЕ Самед 
Сеидов в своей речи на деба-
тах по текущим вопросам под 
названием «Военные действия 
между Азербайджаном и Арме-
нией, особенно удары по граж-
данским населенным пунктам 
и инфраструктуре» заявил, что 
армяне, совершившие престу-
пления против Азербайджана, 
должны предстать перед судом.

«Рубинян сеет здесь пута-
ницу. Его миссия состоит в том, 
чтобы представить происхо-
дящие события в совершен-
но противоположной фор-
ме. Он говорит здесь о звер-
ствах между двумя странами, 
но не говорит о том, что воо-
руженные силы Армении все 
еще находятся на территории 
Азербайджана. До сентябрь-
ских событий армянские воо-
руженные силы проникли на 

азербайджанскую территорию. 
Почему Рубинян не говорит 
об азербайджанцах, ежеднев-
но гибнущих в результате ок-
купации Арменией азербайд-
жанских земель? Почему он не 
говорит о том, что в результате 
армянской оккупации вся ин-
фраструктура в Азербайджане 
была полностью разрушена? 
Это информационная война 
против Азербайджана. Фаль-
шивые видео, осуждения, на-
падения на наши посольства, 
такие толкования - это война 
против Азербайджана», - под-
черкнул С.Сеидов.

Азербайджанский парла-
ментарий указал, что высту-
пления на сессии не отражают 
реальность. «Истинная прав-
да состоит в том, что как толь-
ко Президент Азербайджана 
и премьер-министр Армении 
начинают мирные переговоры, 
наши соседи немедленно устра-
ивают странные провокации. 
Это нужно понять. Армения не 
желает выполнять подписан-
ные ею обязательства. Арме-
ния должна отвести свои воо-
руженные силы с территории 
Азербайджана. Необходимо 
провести делимитацию и де-
маркацию границ. Те, кто со-
вершил преступления против 
Азербайджана, должны пред-
стать перед судом. Армяне, ко-
торые в Ходжалы совершали 
преступления против челове-
чества, должны ответить перед 
судом. Генеральный прокурор 
Азербайджанской Республики 
возбудил дело о преступлени-
ях, совершенных во время вой-
ны. А Армения - начала ли она 
следствие против армян, совер-
шавших во время войны пре-
ступления против азербайд-
жанцев? Конечно, нет. ПАСЕ 
превратилась в орудие в руках 
не миролюбивых сил, а тех, кто 
хочет войны. Мы хотим мира, 
и мы воспользуемся всеми воз-
можностями для установления 
мира в регионе», - резюмиро-
вал Самед Сеидов.

Отдел политики

Синдром двойных стандартов    

Рафаэль Гусейнов: Мы должны держаться правды, как бы горька она ни была


